

## FICHE BIBLIQUE

### La vocation de Samuel (1 S 3,1-10)

#### 1. Le contexte

La vie de Samuel appartient à la fin de la période des Juges et au début de la période royale (vers 1040-1030 av. J.-C.). À cette époque, les tribus sont bien installées en Canaan mais l'ensemble du territoire est loin de leur être soumis. Les différents clans, souvent isolés les uns des autres, s'accrochent à leur terre ou essaient de l'agrandir en luttant contre leurs voisins cananéens ou philistins. C'est Samuel qui consacrera les deux premiers rois : Saül et David.

Les récits de l'enfance de Samuel insistent sur le caractère extraordinaire de sa naissance. Il est consacré à Dieu à la suite d'un vœu de sa mère et passe son enfance à Silo comme serviteur du Temple, à la disposition du prêtre Éli. La situation religieuse n'est pas brillante : Éli se montre incapable de réprimer les abus de ses fils qui, prêtres également, outrepassent leur droit envers le peuple. Le zèle de Samuel contraste avec l'impiété des fils d'Éli.

À cette époque Dieu lui-même semble se taire... Le récit de la vocation de Samuel nous montre que Dieu, loin d'abandonner son peuple, ne cesse, au contraire, de susciter des appels et de choisir des hommes pour le remettre debout.

#### 2. Au fil du texte

**versets 1-3 :** Cette introduction nous permet de comprendre que la période actuelle est maigre en parole et en vision (v. 1), de nous situer le décor, la scène (le sanctuaire, la nuit) et de nous présenter les trois acteurs : le Seigneur, Éli et Samuel (v. 2-3). En même temps, quelque chose de nouveau va advenir : le soir tombe et les yeux d'Éli tombent aussi de sommeil et de vieillesse. C'est désormais le jeune Samuel qui va prendre comme le relais.

**versets 4-7 :** À deux reprises le Seigneur appelle Samuel, mais en vain : Éli ne comprend pas et Samuel ne connaît pas encore la Parole du Seigneur.

**versets 8-10 :** Cette fois-ci Éli comprend et il apprend à Samuel à se tenir devant le Seigneur. C'est alors que le Seigneur vient, et se tient là, précise le texte. La répétition du prénom de Samuel souligne l'importance de l'appel qui trouve désormais une écoute attentive chez Samuel.

À la lecture de ce texte, nous découvrons que c'est toujours Dieu qui a l'initiative de la rencontre. Et ce n'est que progressivement que l'homme découvre l'appel de Dieu dans l'ordinaire de sa vie, souvent grâce à l'accompagnement d'un autre. Dieu n'hésite pas à s'adresser à des personnes qui ne le connaissent pas encore ou qui semblent moins préparées que d'autres (ici Samuel, en comparaison avec Éli).

#### 3. Appropriation personnelle

*Qu'est-ce que nous découvrons de la manière dont Dieu se rend présent à Samuel ?*

*Qu'est-ce qui nous touche dans la manière progressive dont Samuel se rend présent à Dieu ?*

*Comment comprenons-nous la médiation d'Éli ?*

*Comment ce texte éclaire-t-il notre relation avec Dieu et nous fait découvrir qu'il nous appelle personnellement ?*

*Comment retentit pour cette disponibilité offerte de Samuel à Dieu : « Parle, ton serviteur écoute » et non « Écoute, ton serviteur te parle ».*

#### 4. Quelques phrases de méditation

Seigneur, nous te rendons grâce pour ton appel discret dans notre vie. Tu viens te placer là, à côté de nous. Ouvre notre cœur pour que nous puissions entendre ton appel dans l'agitation de notre vie. Éveille en nous une vraie écoute pour que notre vie devienne réponse à ta Parole.